

# DIARIO DE PALMA.

JUEVES 6 DE OCTUBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 12 ms. . . . . y se pone á 5 h. 48 ms.  
 Sale la luna á 10 h. 15 ms. de la mañana y se pone á 8 h. 15 ms. de la noche.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 48 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## SECCION CIENTÍFICA.

### PROPIEDAD ANTICOLÉRICA DEL COBRE.

De las observaciones que ha hecho un sabio frances Mr. Burg, acerca de las propiedades que se atribuyen al cobre para evitar la invasion de aquel azote, ha venido á deducir la consecuencia de que los metales en general, y especialmente las aliações de cobre (laton y bronce), poseen una propiedad preventiva y curativa respecto del cólera. Hé aquí los hechos recogidos por Mr. Burg y que le han hecho formar esa opinion.

La fábrica de bronce de Paris se vió exenta casi enteramente de la epidemia. M. Deniere que tiene ocupado un personal numeroso, no tuvo que deplorar ningun caso de muerte.

M. Eck, presidente de la compañía de obreros, guarnecedores y torneros en bronce, sociedad que se compone de 500 individuos, declaró que á ninguno atacó el cólera en 1832, y que en 1849 solo atacó á un individuo, el cual curó.

El taller de M. Cail en Grenelle, contiene 600 individuos ocupados en la fundicion del cobre y en hacer objetos de calderería, y encierra por lo tanto enormes masas de cobre almacenadas. En 1849 solo fueron atacados dos operarios, el uno borracho de costumbre y el otro que se marchó de la fábrica para irse á divertir á Paris.

Y, sin embargo, dice M. Cail, el cólera se ensañó cruelmente en Grenelle, atacando, entre otras, á muchas personas en las tiendas de vinos que se abundan en las inmediaciones del establecimiento. A doscientos pasos de él está la herrería de M. Pauly, en la que de 76 operarios, murieron seis.

M. Cave, que tiene ocupados 500 operarios en la fabricacion del acero, no perdió ninguno ni en 1832 ni en 1849.

En 1832 existia en la calle de Buc, número 102, una fundicion de tubos de plomo, y hubo, así entre los inquilinos de la casa como entre los operarios, diez y ocho muertos. Desde aquella época se unió á la fundicion de plomo otra de cobre de lo que resultó que el número de operarios se hizo mucho mayor. Pues bien, á pesar de eso, solo un individuo perteneciente á la fábrica fué atacado por la epidemia.

En Implij (Nievre) se observó un hecho inverso. En 1832 se trabajaba allí al hierro y al cobre; de 400 operarios que habia ninguno fué atacado del cólera, que hacia sin embargo grandes estragos en las cercanías. En 1849 no habia en Implij mas que una herrería y siendo menor el número de operarios murieron cuatro.

En 1832 y 1849 invadió el cólera á Romilly: la fundicion y laminacion del cobre de aquel pais ocupan 500 operarios; pero solo uno sucumbió en 1832 y otro en 1849, ambos borrachos incorregibles.

En Villedieu (departamento de la Mancha), en que se trabaja tanto en cobre, no se presentó el cólera: lo mismo sucedió en l' Aigle, Normandia, en 1849. En este último punto hizo en 1832 77 víctimas, pero ni una sola en casa de M. Mouchel, principal fabricante de objetos de cobre, que ocupa á 500 operarios.

En las cercanías de Pontoise existe una

aldea situada en una colina que encierra mineral de cobre. El cólera reinaba en Pontoise y en las inmediaciones de aquella aldea, en la que no hizo víctima ninguna en las dos épocas de su aparicion. Muchas personas se retiraron á dicha aldea, atribuyendo sus habitantes aquella feliz exención á la existencia del mineral de cobre.

Tales son los hechos citados por M. Burg en apoyo de su opinion, la cual ha robustecido con observaciones análogas extensivas á otros países.

### APLICACION DEL CLOROFORMO.

Dice un diario de Málaga:

«El 19 de este mes se aplicó el cloroformo por la primera vez en esta ciudad en un caso de parto; presentándose este bastante laborioso, y haciéndose preciso extraer el feto por medio de operacion.

Se cloroformizó con la mayor facilidad á la paciente, que era una señora que vive en la Alameda; en seguida se la hizo la extraccion de la criatura, y cuando volvió en sí ni sabia siquiera que le habian hecho tal operacion, pues se habia tenido el cuidado de no advertirla ántes de que se tenia que operar.

Los profesores presentes eran D. Guillermo Shoztliff, D. Emilio Bundsen y D. Lorenzo Cendra.

Creemos de bastante interes esta noticia, pues no sabemos que hasta ahora se haya hecho uso en España de la cloroformizacion para los partos, lo que dá doble interes al hecho que publicamos.»

### PRONOSTICO ASTRONOMICO.

Leemos en un periódico de Paris:

«El 23 de setiembre á las 3 y 46 minutos de la mañana, acaba la estacion de verano y comienza la del otoño. El sol deja el signo de *Virgo* paró entrar en el de *Libra*.

Habrà este otoño, el 30 de noviembre, un eclipse total de sol que no será visible mas que en la *Oceania*; en la *América Meridional*, en la parte Norte del *Bajo Perú* y del *Brasil*, y en las márgenes del *Río de las Amazonas*.

Varios sabios han salido ya para *Honolulu*, capital de las *Islas Sandwich* á fin de observarlo.

Las mareas mas considerables del año tambien tendrá lugar en otoño el 2 de octubre y el 10 de noviembre.»

### OIDIUM TUCKERI.

Segun observaciones hechas por personas inteligentes con el auxilio del microscopio, se ha notado que *oidium tuckeri* en algunas uvas adquiere la forma de un pequeño hongo, y en otras la de una yerbecita.

En este último caso se observan unos animalillos como gusanos, pero tan diminutos que apenas logra descubrirlos el instrumento óptico citado.

Un labrador de la alta montaña de Cataluña ha encontrado debajo de una pared vieja que hay en uno de sus campos, cuatro monedas de oro pertenecientes á diferentes reinados, cuyas particularidades son dignas de mencionarse. La mas curiosa contiene en el anverso el busto del príncipe de Gales, duque de Aquitania, sentado en un tabernáculo con la es-

pada de la justicia y á los pies los leones ingleses con el lema: *Dominus adjutorium protectio mea. Speravit cor meum.* En el reverso lado se ve una cruz llena de flores de lis heráldicas y coronas en los ángulos con el lema: *Edvudus primogenitus regis Anglae princeps Aquitaniae.*

La segunda está acuñada en el año de 1354; por un lado tiene un cordero y una bandera con el lema: *Ang. Dei qui toll. pec. mundi, miser. nobis* y en el reverso una cruz llena de flores de lis y el lema común de aquel tiempo: *Christus vincit, Christus imperat, Christus regnat.*

La tercera es un *real de oro fino*, acuñado en 1365 reinando Carlos V., y la cuarta es un *escudo coronado* con tres flores de lis. Esta última es del tiempo de Carlos VI, año de 1387.»

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### QUESTION DE ORIENTE.

La mayor parte de las correspondencias de los periódicos parisienses aseguran que en Constantinopla reinaba la mayor agitacion, y hasta dan á entender que la vida del sultan corre mucho peligro si S. M. persiste en reprimir los instintos populares. Diariamente aparecian en los parajes mas públicos de la capital pasquines escitando al pueblo á la insurreccion, y lanzando horribles amenazas contra los ministros, á quienes se supone autores de todos los males que aquejan al imperio. Tambien existia grande irritacion contra lord Stratford de Redcliffe, representante ingles. El vulgo le atribuia una gran parte de la crisis actual, porque se suponía que el ministerio, y especialmente Reschid-Baja, ministro de Negocios extranjeros, no habia hecho otra cosa que seguir en todo y por todo sus inspiraciones.

En el ejército sucedia poco mas ó menos lo mismo que en Constantinopla. Los soldados querian á todo trance vengar las afrentas hechas al islamismo, y Omer-Baja, su general en gefe, tenia hasta cierto punto que contemporizar con ellos para alejar de sí la sospecha de traidor. Omer-Baja es renegado, y esta circunstancia le coloca en una falsa posicion, obligándole, para no perder la confianza de sus tropas, á espresar con la lengua mayor fé y celo que los que siente el corazón.

Para colmo de desgracias, la situacion financiera era cada dia mas crítica. El ministro de Hacienda habia hecho los mayores esfuerzos para proporcionarse 48 millones de reales que le hacian falta, pero no habia encontrado quien quisiese prestárselos. En suma, las correspondencias puitan la situacion del imperio turco como desesperada, y suponen que la guerra es inevitable, y que si el sultan la resiste, tendrá que habérselas con grandes conmociones intestinas.

En cuanto á la guerra con los rusos, se nos figura que una batalla bastará y sobrá para templar el ardor de los otomanos. Con todo, la guerra no es probable sino en el caso en que Omer-Baja, que es un general hábil, enérgico y experimentado, no pueda contener á la *patulea*, que llena una buena parte de las filas de su ejército. En la estacion en que vamos á entrar, las operaciones militares son casi

imposibles en los principados y en las márgenes del Danubio, porque las tierras son bajas y pantanosas, y aun las calzadas se ponen intransitables, mucho mas para grandes masas y numerosos parques de artillería.

Las conmociones interiores son las mas temibles y las que con mas facilidad pueden acontecer. Si por desgracia llegasen á estallar, el emperador de Rusia conseguirá, sin disparar un tiro, todo cuanto puede apetecer, porque si las escuadras anglo-francesa penetran por los Dardanelos para salvar la vida y la media luna del sultan, nadie le disputará el derecho de adelantarse por lo ménos hasta Andrinópolis y tomar posesion de la mayor parte de la Turquía europea. Entonces quedará de hecho asentada la dominacion de Rusia sobre todos los cismáticos de Oriente. (España.)

El *Nilo* salió de Constantinopla el 15 de setiembre. Nuestras correspondencias de esta fecha confirman la noticia del paso dado por los ulemas, cerca del sultan, pidiendo la guerra contra la Rusia. Este voto ha sido formulado en una peticion firmada por los hombres mas influyentes del partido religioso, la cual fué entregada al gran visir. Este alto funcionario acogió con benevolencia á la diputacion y le prometió que la peticion seria entregada al sultan.

Aunque en Constantinopla no haya cesado de reinar la mas perfecta tranquilidad, á la salida del correo, á pesar de las fiestas de Bairam que empezaron el 12, dicen las cartas que el cuerpo diplomático se alarmó con la demostracion de los ulemas, y temiendo alguna explosion del fanatismo musulman contra los europeos, tomó una determinacion muy grave. Decidió que algunos buques de guerra de las escuadras combinadas serian llamados para que entrasen en el Bósforo, á fin de proteger en caso de necesidad á la colonia europea. A la salida del correo, seis fragatas de vapor, tres inglesas y tres francesas, habian pasado los Dardanelos y estaban frente de Constantinopla. Estas fuerzas se hallan mandadas por el contra almirante Le Barbier de Tinan, el cual ha reemplazado en la estacion de Levante al almirante Romain-Desfossés.

A consecuencia de una conferencia entre el baron Delacour y lord Stratford de Redcliffe se envió una orden á los almirantes para que enviasen los vapores de Besika. Algunas correspondencias hasta dicen que todos los buques iban á llegar: Lo que es cierto es, que en la noche del sábado al domingo 11, M. Delacour envió al almirante Hamelin el *Ajaccio*, conduciendo á bordo á M. Benedetti, primer secretario de la embajada de Francia, y al capitán de navío Rigault de Genouilly. Este vapor regresó el 13 por la mañana, y le seguian las dos fragatas de vapor de primera clase *Mogador* y *Magellan*. El embajador británico el domingo por la mañana envió el *Caradoc* al almirante Dundas, regresando con la fragata *Tigre* y la corbeta *Niger*. Las otras dos fragatas de vapor llegaron al día siguiente.

Por lo demas el público ignoraba en Constantinopla que el emperador Nicolas se negase á aceptar las modificaciones propuestas por el sultan, y es notable que la llegada de los buques de guerra franceses é ingleses no ha disminuido la confianza de

los periódicos turcos de que no será turbada la paz. Todos consideran como casi cierta la aceptación del emperador Nicolás.

Pero como no es dudoso que cuando la respuesta de San Petersburgo sea conocida, llegue á su colmo la exasperación, sobre todo si la contestación llega, como es probable, ántes de que concluyan las fiestas del Bairam, durante las cuales los espíritus se hallan excesivamente exaltados, no puede ménos que aprobarse las precauciones tomadas por los embajadores.

El partido de la guerra cuenta definitivamente con la mayoría; sus jefes son Mehemet-Ali Pacha, cuñado del sultan, generalísimo y ministro de la guerra; Mehemet Ruschid Pacha, general en jefe de la guardia; el gran almirante Mahmoud Pacha, Hamich Pacha, ministro de comercio, y los ulemas mas considerables del imperio. El partido de la paz cuenta con el sultan, el gran visir Mustafa Pacha, Reschid Pacha, ministro de negocios extranjeros, y Risa Pacha, ministro en disponibilidad, y uno de los hombres mas capaces de Turquía.

M. Kossuth habia hecho llegar hasta la Puerta sus deseos de volver á Constantinopla, mas por ahora no parece muy dispuesta á permitirselo.

El bey de Tunes ha manifestado á la Puerta que su contingente se hallaba pronto, pero que le faltaban medios de transporte para enviarlo á Constantinopla; en su consecuencia se ha dado orden al arsenal de preparar cierto número de vapores para ir en busca de las tropas de aquella regencia.

La instalacion del banco otomano se habia fijado para el 15 de octubre.

## Palma

5 DE OCTUBRE.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Sebastian Toledo y Solauce, capitán del escuadron cazadores de Mallorca.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Azuarez.

## Boletin religioso.

Santo del día.

SAN BRUNO, CONFESOR Y FUNDADOR.

Fue natural de Colonia en Alemania y canónigo de Roma. Un tremendo suceso acontecido en el funeral de un doctor de la Sorbona, le indujo á renunciar el mundo, retirándose con seis compañeros á una espantosa soledad llamada la Cartuja, donde dió principio á la orden monástica que lleva aquel nombre. Despues de haber dado raros ejemplos de virtud, terminó sus días en 6 de octubre de 1101.

## CULTOS.

EL DOMINGO PRÓXIMO

### En la iglesia de la Vileta

Se celebra la fiesta de la Virgen santísima del Remedio. A las siete y media de su mañana se hará la comunión general. A las nueve y media se espondrá el Sino. Sacramento y se cantará nona y luego la misa mayor con música, en cuyo ofertorio predicará las glorias de la Señora el presbítero D. Pedro Antonio Muntaner, vicario de la misma iglesia. Por la tarde á las cuatro se cantarán visperas y luego se hará la solemne procesion de costumbre.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

### ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El lunes 10 del corriente desde las tres de la tarde, y en la pieza habitacion del Rdo. Prior de la casa de Misericordia, se venderá en pública almoneda, siendo admisible la postura, la obra de loza, fina y ordinaria, de porcelana, cristal y vidrio, efectos de latón, cobre y alhajas de plata, procedentes de la testamentaria del difunto cura de Santa Cruz.

Lo que se anuncia al público para su concurrencia. Palma 5 de octubre de 1855.—José Antonio Togores.

Quedan depositados unos botones y un arete de oro: las personas á quienes les falten dichas alhajas podrán presentarse dando las señas y las recogerán.

Se recuerda que tambien se hallan depositadas otras prendas de oro y plata, anunciadas en los periódicos, para que sus dueños puedan recogerlas. Palma 5 de octubre de 1855.—José Antonio Togores.

### LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que están ya vendidos los billetes de grandes premios, que se ha de celebrar el día 8 de este; y se empieza la venta de la del 26, á 96 rs. vn. cada entero y 12 el octavo. Palma 5 de octubre de 1855.—Jaime Muntaner.

## REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

### BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el número 5249 se publica:

El anuncio para la impresion en subasta pública de dicho Boletin para 1854.

= Otro á las personas que se crean con derecho sobre el Hospital de la provincia, ó la casa de Espósitos de esta ciudad para que acudan.

= La subdivision de los pueblos y aldeas de esta provincia con la demarcacion que corresponde vigilar á cada puesto de la Guardia civil.

= El extracto de la cuenta de fondos municipales de Manacor, correspondiente á agosto; con existencia de 25,548 rs. 18 mrs.

Tenemos entendido que muy próximamente el Ayuntamiento constitucional de esta ciudad se tiene que ocupar de dos cuestiones importantes, la una relativa á la plaza donde existió el convento de San Francisco de Paula, y la otra referente al presupuesto municipal correspondiente al año 1854. Asi en la una como en la otra esperamos una resolucion conveniente, tan plausible como lo exigen las necesidades públicas en punto á salubridad, á comodidad y ornato, y en punto á economías. Esta ciudad muy antigua, obra casi esclusiva de los árabes, conserva casi todos los inconvenientes del gusto arábigo y de sus costumbres. Carece de plazas, de calles anchas y cómodas, y de caseríos capaces para contener los talleres de los artesanos y que sean salubres: puede decirse que en todo Palma no hay una plaza regular y espaciosa, ni apenas una calle en que puedan pasar dos carruages á la vez, abundando por todas partes en callejones estrechos por donde no puede transitar ningún carro, y en muchos ni aun caballerías cargadas, sucediendo esto no solamente en los extremos sino hasta en los centros de la ciudad. Cualquiera forastero ó estraño que se presente por primera vez en Palma, necesariamente habrá de admirarse de lo muy poco que se ha adelantado hasta ahora en la reforma de los antiguos vicios con que se fundó y fué edificada por los primeros habitantes, nuestros antecesores. Pero si bien esta no llevara consigo mas que la opinion poco favorable que pudiera formarse sobre nuestra cultura, fuera mas disimulable que los males reales y efectivos que se originan en perjuicio de la salud de todos los habitantes. La situacion de Palma á la orilla del mar y en una isla, redobla las grandes humedades que se experimentan durante todo el año, y que penetrando por todas partes se alojan principalmente en todas las casas de esas calles estrechas en donde no penetra el sol ni apenas el aire, creando males inmensos que destruyen la salud y muy singularmente esas dolencias cu-

táneas y de reumatismo de que todos adolecen casi sin escepcion en mayor ó menor grado. Cuando pues pudiérase prescindir de la idea desventajosa que de nosotros se formase de la comodidad y ornato de ese pueblo, capital de una provincia, y de mucha importancia por su actual poblacion y por otras muchas circunstancias, tendríamos que la idea de salubridad fuera suficiente, por sí sola, para haberse decidido esta municipalidad, desde muy largo tiempo, á emprender la reforma de toda la poblacion formando todas las plazas posibles, calles anchurosas, y casas de buena construccion para que, penetrando por todas partes el sol y corriendo el aire, mejorasen en lo posible la salud de la poblacion. Tratándose hoy día de venderse los solares de la plaza que ha quedado por la demolicion del ex-convento de mínimos, no podemos ménos de anticipar las anteriores indicaciones para que nuestro Ayuntamiento constitucional las tome en su consideracion al resolver un asunto que es de tanta importancia. Aparte de esto hay, ademas el anhelo público que se dirige al mismo fin despues de que, en una corta serie de años, se han experimentado repetidos temblores de tierra que han puesto en costernacion á todo el vecindario que, en masa, hemos visto salir de sus casas llenos de pavor para buscar un refugio en las plazas que no ha encontrado, sino para muy pocos individuos, teniendo que salir de la ciudad los mas para ganar el campo por falta de ellas. No es ménos importante esta otra consideracion teniéndose presente el desconuelo y afliccion de las familias cuando en toda la ciudad, en ocasiones tan críticas, no encuentran un lugar de refugio.

En lo relativo á las economías que tan indispensables se hacen en los tiempos que corremos, pagándose contribuciones de todas clases, que se han hecho insoportables por su magnitud, no necesitamos hacer muchas reflexiones para vencer á nuestra municipalidad de la necesidad de procurarlas por todos medios. Los presupuestos generales asumen una gran parte de los productos de la riqueza pública: los provinciales y municipales agravan considerablemente á los contribuyentes: apesar de este conflicto hay necesidades imprescindibles, hay que atender á gastos de público beneficio: todos los que no se hallen dentro de este círculo ó que por cualquiera razon fundada sean economizables, deben ser economizados. Nuestros correligionarios que se hallan dentro de la municipalidad, no esperamos dejen de tener presente todo cuanto pueda conducir al bien ó al alivio de nuestros compatriotas.

Se nos ha dicho que por real orden, llegada en el vapor último, ha quedado cesante el actual comisario de policia. (Genio del 4.)

## Boletin COMERCIAL Y MARÍTIMO.

### NAVIGACION

#### CAPITANÍA DEL PUERTO DE PALMA. Embarcaciones fondeadas.

Día 5. De Marsella y Rosas en 4 días queche San José, de 97 ton., cap. D. Rafael Juan, en lastre.

De Mahon en 2 días pailebot guarda-costas Corzo, al mando accidental del alférez de navio D. José Riaño.

Día 4. De Marsella en 5 días polacra goleta Trinidad, de 150 ton., cap. D. Bartolomé Bosch, con 5 pas., licores y géneros.

De id. en 5 días polacra Josefina, de 105 toneladas, cap. D. Ignacio Salom, en lastre.

De Argel en 5 días laud Ecce-Homo, de 24 toneladas, pat. Nicolas Compañy, en lastre.

De Ivza en 11 horas vapor Barcelonés, capitán Medinas, con 60 pas., lastre y balija.

#### Despachadas.

Día 5. Para la Habana polacra Leonor, de 150 ton., cap. D. José Escanellas, con frutos y efectos del país.

Para id. corbeta San José (a) Antonita, de 171 ton., cap. D. Juan Mas, con 3 pas., frutos y efectos del país.

Para Cullera laud Carmen, de 22 ton., patron Francisco Mateu, en lastre.

Para Blanes laud San Estévan, de 29 ton., pat. Ramon Martí, con vino, agnardiente y efectos.

Para Mahon laud San José, de 48 ton., patron Rafael Llompart, con 4 pas., trigo, paja y efectos.

Día 4. Para Villanueva javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Palliser, en lastre.

Para Valencia laud San Cayetano, de 43 ton., pat. Salvador Pol, con 17 pas., cerdos y efectos.



### El Omnibus.

El lunes 10 del actual empezará á salir de Palma á las nueve de la mañana, siguiendo á la propia hora los martes, jueves y sábados á las diez. Los asientos se despachan en la librería de Gelabert, plaza de Cort.

### PAQUETE DE VAPOR



### EL BARCELONES,

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.

Saldrá para Barcelona el sábado 8 del que corre á la una de la tarde, con la correspondencia. Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.



### El laud San José,

Su patron Pedro Onofre Bordoy, saldrá de este puerto para el de Valencia el viernes 7 del corriente: admite carga y pasajeros. Para su ajuste pueden pasar en casa del referido patron, sita frente la Carnicería, ó en casa del patron Henales, plazuela d'en Dameto, inmediata á la Cuartera.

### La polacra goleta Paz,

Saldrá de este puerto para Santiago de Cuba con escala en Puerto Rico, del 10 al 12 del presente mes, al mando del capitán D. Miguel Castañer, para cuyos puntos admite carga y pasajeros: la despachan en la calle d'es pas d'en Quint, númº 62.

## AVISOS

### A la persona á quien

faltare el tomo 12º (Sainte Bible, par M. Louis-Isaac le Maistre de Sacy) muy bien encuadrado y conservado, de *L'ecclésiastique traduit en françois avec l'explication du sens littéral et du sens spirituel, tirée des Saints Pères et des auteurs ecclésiastiques*, impreso en Nimes el año 1784, podrá pasar en la librería de este periódico y se le dirá quien lo tiene en su poder y dando algunas señas se entregará por el mismo precio de seis sueldos que costó en la almoneda que se está haciendo en la casa Misericordia á beneficio de tan pio establecimiento.

### Se desea vender ó cambiar con otro instrumento cualquiera, una carretela de última moda: darán razon en casa del maestro de coches José Mut, que vive en la plaza de San Francisco de Paula.

### Un jóven de 25 años

de edad natural de Valencia, desearia encontrar casa para colocarse en clase de criado: sabe leer, escribir, contar y otros quehaceres domésticos: en esta imprenta darán razon.

### ADVERTENCIA.

Uno de estos días daremos por separado las notas que acompañan la interesante memoria que hoy ofrecemos á nuestros lectores.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP  
EDITOR RESPONSABLE.